



# 台地っ子だより

平成26年度  
西都市立茶臼原小学校  
第9号平成27年1月28日

これからの社会を生き抜く子どもたちを育むために

茶臼原小学校 山口 昇

～ 尾鈴山 下りし吹き込む西風に 夢、希望のせ 凧高く舞う ～



平成27年が無事に幕開けし、3学期の学びがスタートしました。「1月いち早く、2月逃げ月、3月さらさら」と例えられますように、最も少ない日数で瞬間に過ぎゆく学期ですが、6年生にとっては小学校生活の総まとめ、また、他学年の子どもたちにとっても学年のまとめとなるこの大事な期間です。寒さやインフルエンザの流行等に負けることなく、実りある日々となるよう過ごしていきたいと考えています。本年も本校の教育活動に温かい御支援、御協力を賜りますようよろしくお願いいたします。

1月11日には、PTA行事の一環として「たこ上げ大会」が開催されました。学校北側の芝生畑を借用して、子どもたちは強い西風におおられながらも糸をしっかり握りしめ、より高くより長い時間上げ続けようと、地区で製作した大だこ上げを含めて一生懸命走り回りました。このたこ上げのルーツは中国と言われています。韓国を含めて昔から占い、宗教、戦具など様々な事にたこが使われていたようです。日本で正月の遊びとなったのは江戸時代後半で、上がるか上がらないかというまじないの要素を兼ねた新年の遊びとして全国で親しまれました。このたこ上げ、私が幼い頃はオーソドックスな正月の遊びで、空き地や公園等の至る所で高く上がることを目にしたものですが、最近は何だか目にしませんが、子どもたちの遊びの形も変わってきているのでしょうか。北風に負けずに走り回ったり、たこのバランスや足の長さを工夫してより高く上がるよう作り変えたりするといった子どもならではの学びのある遊びだけに寂しい気もします。冬空に高く上がり続ける凧とそれを必死に操る子どもたちの顔を見ながら、新年を迎えてそれぞれが誓った目標も、舞い上がり続ける凧のように心の中に掲げ続けて欲しいと思ったことでした。

さて、孔子の述べた言葉の一つに「故きを温めて新しきを知る」があります。この言葉の意味は、「師となる条件として、先人の思想や学問を研究せよ」ということです。現在の世の中に当てはめると、情報化やグローバル化といった変化の大きい時代であっても、人々が長年の営みの中で重んじてきた取組を疎んじることなく、新たな価値の大切さも受け入れつつ他と協同しながら進んでいくことだと考えます。たこ上げという遊びの中にも人々が培ってきた文化があるように、学校での取組も同様です。

茶臼原小学校では、本年度から授業で「ねえ、教えてよ。ここどうすればいいの」と友達や先生に聞ける子どもを育む取組をしてきました。一斉型の授業で先生からの説明を受動的に学ぶのではなく、自ら考え判断し協力しながら学習することを重視するためです。もちろん、自分でしっかり考え、悩んだ上での学びです。聞かれた方は、相手が納得できるまで関わることが使命です。このような学びを創り出す中で、真の思いやりやいたわりの感情、コミュニケーション能力が育まれると考えます。

今を遡る68年前、地域の方々の期待を担って茶臼原小学校は1月10日に開校し、同月25日に多くの来賓の御臨席の下で開校式が挙行されました。その開校当初の教育方針として掲げてある言葉として「親和協同」が記されています。仲間と絆を深め合いながら共に助け合い、学び合う「協同」は先人の願いでもあったことと感じています。



## 子ども会イン・リーダー研修会

西都市子ども会育成連絡協議会が中心となって学校で行っている子ども会イン・リーダー研修会が今年も3回（1月15日、22日、28日）行われました。子ども会のさらなる活性化と子ども会の次期リーダーを育てるための教室です。茶臼原小学校は毎年4、5年生全員で研修を受け、今年は子育て指導者の松原さん、竹内さんに御指導いただきました。この子ども会イン・リーダー研修会は、子ども会指定公開を併せて、西都市ならではの素晴らしい取組だと思います。

## PTAだより

### 新春恒例たこあげ大会

11日(日)にPTA主催のたこあげ大会を実施しました。風が強い日でしたが、そのおかげで例年なかなか上がらない子ども会の大凧が空高く上がっていました。終わってから、豚汁をいただきました。朝早くから豚汁を作ってくくださった事業部の皆さんや御世話をしてくださった役員の皆さん、ありがとうございました。



- 上 昇 賞 ギルバート木香さん ○デザイン賞 今井 真香 さん
- ユニーク賞 巽 迪大 君 ◎子ども会優勝 なかよし子ども会

### 2月1日(日) 学習発表会



時間 : 13:00~15:00  
 場所 : 茶臼原小学校 体育館  
 内容 : 全校合唱、学年発表、人形劇クラブ発表  
 ※たくさんの方々のおいでをお待ちしています。

- 2月
- 1日(日) 学習発表会 \*学校保健委員会
  - 2日(月) 振替休業日
  - 10日(金) 新入生体験入学 入学説明会
  - 10日(木) \*家庭教育学級閉級式
  - 18日(水) 穂北三校合同研修会 ※4時間授業
  - 19日(木) なわとび大会
  - 27日(金) \*PTA専門部会 \*PTA合同会
- 3月
- 2日(月) 参観日
  - 13日(金) \*PTA企画会・監査
  - 20日(火) \*PTA総会
  - 25日(月) 卒業式
  - 26日(火) 修了式